

国際化する日本の食文化

熊倉功夫

Globalization of Japanese Food Culture

Isao Kumakura

Professor, National Museum of Ethnology

Summary

Recently, the Japanese food culture is gaining attention from not only the U.S. and European nations, but also from various countries around the world. Although it is apparent to everyone that Japanese food culture is gradually establishing its roots into foreign cultures, many of those countries are beginning their studies of Japanese food and food culture. However, there is much doubt as to whether we, the Japanese, are fully aware of this movement. I sincerely feel that it is the role of the "Kikkoman Institute of International Food Culture" to spread international exchange by means of culture, instead of the economical exchange we have had in the past.



熊倉功夫 Isao Kumakura

Professor, National Museum of Ethnology
1943年東京都生まれ。東京教育大学大学院修了。国立民族学博物館教授。同博物館民族研究部部長。茶道史、寛永文化をはじめ、日本の料理文化史、民芸運動など、幅広い研究活動を続ける。著書には、「茶の湯」「近代数寄者の茶の湯」など多数。映画「日本の食文化」全五巻を監修。

異文化への定着

近年、日本の食文化が世界的に注目されている。その最大の理由は、言うまでもなく日本料理が健康によい、という健康志向から生まれた日本料理ブームに起因する。世界中の大都市に、ジャバニーズ・レストランが誕生しているのは周知のとおり。一九九八年五月、パリに滞在したとき、サン・ジェルマン通りから脇道へ入って、オデオン座の脇までのわずか約五百メートルほ

は不十分である。どのような食文化研究をしている。その最大の理由は、言うまでもなく日本料理が健康によい、という健康志向から生まれた日本料理ブームに起因する。日本文化が異文化のなかに定着していくことは、誰の目にても明らかなのだが、これはうけて、諸外国では、日本の食をも

は不十分である。どのような食文化研究をいかにすすめるか、確固たる見識が求められる。広い国際的視野とその情報蓄積、そのうえで共同研究や研究集会が組織できる基盤が是非とも設けられなければならぬ。

このたびキッコーマンが創設する国際食文化研究センターの、国際という言葉に大きな意味がある。国際化する日本の食文化に注目している。国際化する日本の食文化のなかで、正にこうした研究基盤が求められている。しかし、ここに問題がないわけではない。

まず第一に、食文化の研究そのものが、経験の浅い若い学問なのである。好事家による食味論は古くからある。家政学を中心とする調理研究の歴史も一〇〇年からの歴史があるので、こうした食の世界を、文化的背景を含め、総合的にとらえようとする食文化の研究は、石毛直道氏が提唱して以来、まだ三〇年ほどしか、蓄積はない。食文化研究センターとしては先輩にあたる味の素食文化センターで毎年、食の文化フォーラムを開いて二〇年。ようやく既成の学の領域をこえた、さまざまのジャンルの専門家の討議が重ねられるようになった。いかがえると、日本の食文化について、日本人のスピーカーによつて歴史や食器についての報告をはじめ、日本における欧米語と食の問題までさまざまな角度からの講演があった。また十一月には和菓子の実演と講

食文化をめぐる国際交流

海外における日本の食文化への関心の高まりに対しても、われわれの側に、十分のそなえがあるかというと、ようやく体制づくりの緒についたところである。欧米はもちろん、中国や韓国などの東アジアの国々でも食文化を中心とする学会が多い。こうした学会から、しばしば日本での国際集会を申し込まれるのであるが、なかなか日本での受け皿がない。日本の食にかかる学会をサポートする組織が必要である。

日本の食文化をめぐる、海外での講演会も最近多い。私が個人的に参加した会に限つてみても、九八年には二回、ニューヨークのジャパン・ソサエティーで、日本の食文化をめぐる会が開かれた。四月には、五人のスピーカーによつて歴史や食器についての報告をはじめ、日本における欧米語と食の問題までさまざまな角度からの講演があつた。また十一月には和菓子の実演と講

できるレベルに達してきたのである。

それにひきかえ、はたして異文化の食について、われわれはどこまで正確な情報をもっているだろうか。先日、フランスの食文化研究者が来日してフランスにおける食文化の専門家として、日本の専門家と共に研究をおこないたい、と申し入れられた。彼のみるところ、日本でのフランス食文化についての理解は偏っているという思いがあつたようである。言語の問題もあるので容易ではないが、専門家同士の高度な国際交流も、実現したい課題の一つである。

一方では、ごく日常的レベルでの食の課題も興味深い。現代の子供たちの個食化現象は、予想をこえて急速に進行している。むしろそれをよしとする親たちが増えていくというべきかもしれない。欧米における人間と食の関係は、すでに早くから個人的領域に入っていた。だから逆に個食化現象はみえてこない。つまり、一つの基準で分析するのではなく、個々の社会がもつ固有の論理のなかで、食文化を広く理解していく方法が確立される必要がある。

海外に強力なネットワークをもつキッコーマンであればこそ、かつての経済を軸とした国際交流にかわって、文化を軸にした国際交流をおこすために最もふさわしい研究センターを立ち上げることが可能である、期待している。